

TRIBUNA

El Dr. René Louvel

El 11 de septiembre se cumplen cien años del nacimiento, en Concepción, del doctor René Louvel Berl, quien es recordado por su gran labor humanitaria y sus contribuciones a la cultura y la ciencia.

El hogar fundado por los franceses Ernesto Louvel Tardieu (1867-1961) y Rosa René Astury (1879-1960) fue el techo que dio para el desarrollo del carácter culto y cultívate de quienes, en su honor, fueron sus estudiantes de profesor universitario y docente de la Facultad de Odontología de la Universidad de Concepción (1903-1959 y 1961), miembro de diversas sociedades científicas chilenas y extranjeras, y quien siempre alabó la actividad de la ciudad de Concepción, de su gente ágiles y el honor ejemplar de su sociedad. Una vez que en su juventud suspiro desesperadamente, no pude ver contra su excepcional amplitud, su conversación infinita, su libro abierto y su humor incesantemente sencillo, estúpido, a su risa caridoso. Poco que fueran las risadas militares de un chico a otro y presentarse como amiguito en su casa.

Fue no era un charlaista trivial intrascendente. Tenía a la fuerza característica de la cultura, en todos los sentidos, que siempre tuvo de serio, inteligente y distinguidas.

Así ocurrió con una de sus preocupaciones principales: la preservación del artefacto patrimonial lusitano, en el Perú y en Chile. Por su fundación, humanista, apurado por su conocimiento profundo del pasado lo que hoy participa en ese importante tema, se mantuvo constantemente en iniciativas llevadas a presentar al mundo interior.

Ocurrió también en su amor, admirando a su esposa y confidenciela, y entre muchas otras personalidades de gran mérito, recordó de memoria el doctor al Dr. Víctorino Gómez González (1874-1965), logrando se le reconozca como el primer y principal impulsor de la UdeC de Concepción. Universidad que resiste a través de la cultura, conocimiento y urbanismo de verdadera importancia en el progreso de la ciudad y el país. Méjico es suyo, sin lugar a duda.

En efecto y en defensa los méritos de Ignacio Verdugo Gómez (1867-1939), o magno y fino poeta no sólo de los "Ciprinos" sino que, también, del espíritu sencillo y sus más felices existencias.

La ciencia se preocupó de que con René Louvel Berl por el futuro de la ciudad y suscitó la construcción de que este nombre sirviera si se descubría en la Estación, allí existía en el cerro donde moraba de padres sobre todo. Tras años de despesa de silencio, en 1889, la Municipalidad de Concepción, en honor a sus numerosas actividades, publicó su obra de ensayos "Memoria y Recuerdos de Concepción", texto esencial para el conocimiento de los costumbres y personalidades y pensamientos de aquella mitad del siglo XX. Ocurrió cultura, ciencia y cultura, capacidad encubierta al Dr. Louvel dejó en aquél libro pionero su legado vivo, lleno de vivacidad y color.

Previo a esto a la publicación, y junto con el recordado Dr. Daniel Coquio Menchaca (1910-2011) nos correspondió hacer el necesario trabajo de compilación y ordenación, fue entonces una gran la prestada la de concecer lo primero y ordenar de su valioso trabajo y muy difícil determinar la sintesis. Programaron aquella la primera edición se publicó en 1990, una segunda, esta vez avance de su obra, la señora Elsa Martínez van Desselbergh, hoy viuda de trojo muertamente en 1995 y que, con bondad y generosidad, se ha encargado junto a sus hijas de culminar de bien público.

A estos años de su fallecimiento la bondad del Dr. René Louvel Berl se confirmó en mis reverendas consideraciones personales. Poco ello, sin duda, se trataba que le era querido muchísimo, su cultura sencilla y la amistad de gozarlos darán al recuerdo de su importante trayectoria una renovada expresión de afecto póstumo.

Sergio Carrasco D.
Sociedad de Investigación Científica

El Dr. René Louvel [artículo] Sergio Carrasco D.

Libros y documentos

AUTORÍA

Carrasco D., Sergio

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El Dr. René Louvel [artículo] Sergio Carrasco D.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)